
Сессия —на вечернем
факультете

Страдная пора сейчас не 
только у  студентов дневных 
факультетов. Горячие дни пе- 

. реживагот юноши и девушки, 
учащиеся на вечернем фа
культете института. Здесь 
овладевает знаниями без от

рыва от производства около 
восьмисот рабочих и слуяса- 
щих ленинградских заводов и 
Фабрик, стремящихся полу

чить высшее техническое об
разование.

Результаты первых экзаме
нов говорят о том, что сту
денты вечернего факультета 

упорно идут к желанной це
ли —  стать дипломированны
ми инженерами. Их знания 

! глубоки, прочны.

Вот как, например, учатся 

студенты 441 в группы тех

нолог Петр Демидов, техник- 

конструктор Валентина Кирья
нова и старший техник Вла
димир Чураков. Все трое с Ме

таллического завода. Н а произ
водстве они трудятся добросо
вестно. Так же и учатся. Эк
замены по курсам «Теория ре

зания и режущие инструмен- ! 
ты» и «Гидравлика» они еда- ; 
ли с хорошими оценками. ;

С отличными оценками 
сдают экзамены студенты 534в > 
группы. Николай Денисов ра
ботает на заводе инженером. ; 

Он способный советский спе- ! 
циалист. Несмотря на боль- ; 
шуга служебную работу, Нико

лай добивается в учебе серьез- ; 
ных успехов. Экзамен по кур

су «Паровые котлы» он сдал 
на «отлично». Таких же оце- I 

нок добились на экзамене Ли- ! 
дия Быстрова —  техник ин- ; 

статута, Федор Канашин —  | 

техник завода «Экономайзер» 
и десятки других, умеющих 
сочетать труд и учебу.

* *  * ;

На снимке: доцент В. Д. 

Морозов (слева) принимает у  I 
студента IV курса механико

машиностроительного факуль
тета П. Демидова экзамен по 

курсу  «Теория резания и ре

жущие инструменты».
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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Т р у д  у ч е н о юВ честь юбилея 
. города

У первокурсников гидротехни
ческого факультета состоялась 
теоретическая конференция, по
священная 250-летию нашего 
города. С первым докладом «Ле
нинград —  важнейший про
мышленный и культурный центр 
Советского Союза» выступил сту
дент Шмит. Оп подробно остано
вился на историческом развитии 

Ленинграда, дал общую характе

ристику промышленности Петер

бурга в дореволюционный пе

риод, рассказал о  развитии науки 

и культуры, о возникновении и 

развитии революционного движе
ния.

Живо и интересно сделал до

клад об архитектуре Ленинграда 

студент Васильев. С интересны

ми докладами выступили также 
тт. Ш иряева, (о вузах), Векслер 

(о театрах), Киштович (литера

турный Петербург-Леиинград) и 

Трапезников (пригороды). Все 

они добросовестно подготовились 
к конференции, собрали .богатый 

и интересный материал.

На днях вышла в свет и по

ступила в продажу книга про

фессора, доктора технических на

ук М. Д. Чертоусова —  «Гид

равлика» (специальный курс).

Этот труд является заново пе

реработанным и значительно до
полненным изданием «Специаль

ного курса гидравлики», вышед

шего в свет в 1949  году. Кни

га отличается четкостью изложе

ния, логической ' стройностью 

построения материала..

В новом издании на основе 

последних достижений советских 

и зарубежных гидравликов зна

чительно расширены разделы о 

гидравлическом прыжке и по- 

слепрыжковом участке, о сопря

жении бьефов и креплении дна 

нижнего бьефа и ряд других раз

делов и параграфов. Особенно 

ценным дополнением является 

чначительпое расширение изло

жения вопросов гидравлическом

и гидромеханической теории 

фильтрации.

Книга профессора М. Д. Чер- 

тоусова построена целиком на ба

зе новых достижений советских 

и зарубежных гидравликов, обоб

щает на основе глубокого анали

за огромный теоретический н 

экспериментальный материал п* 

изучению трудностей вопросов 

гидроэнергетического и гидротех

нического строительства. Книга 

явится хорошим учебником для 

студентов высших учебных за 

ведений гидротехнических спе

циальностей и настольной кни

гой каждого инженера - 1  идротех- 

ника.

Профессор М. Д. Чертоусов уже 

получил ряд положительных от

зывов о новом издании «Спе
циального курса»  от • крупных 

специалистов в области гидро

технического строительства.

Н. ЯКОВЛЕВ, 
старший преподаватель

Молодец ,  Г е н н а д и й !

Орган парткома, дирекции, профкома и комитета ВЛКСМ
Ленинградского политехнического института нм. М. И. Калинина

Е> П О И С К А Х  хорош его сюжета 

наш фотокорреспондент — 
студент Виктор Екимов зашел к 
гидротехникам. И  здесь на ф а 

культете, как и на других, шла 

самая горячая пора —  экзамены. 
В коридорах, напротив аудито

рий, где заседали комиссии, стоя

ли небольшими группами студен
ты, нетерпеливо ожидающие св о

ей очереди.

Вдруг дверь аудитории, в кото
рой 513-я группа сдавала экзамен 

по курсу «Портовые сооружения», 
тихо открылась, и юноша в оч

ках, скромно улыбаясь, вышел в 
коридор. В  левой руке он держал 

зачетную книжку. К нему на
встречу устремились трое студен

ток. Они почти одновременно по
здравили своего товарища, успеш
но сдавшего экзамен.

—  Находка! —  воскликнул 

В. Екимов, щелкнув затвором...

И  вот что выяснилось. Студен-г 
Геннадий Суворов  в тот час сд а

вал третий по счету экзамен и 
третья убедительная пятерка 
украсила его зачетную книжку. 

Его сердечно поздравили Надя

ние. Оказалось, что Суворов все 

пять экзаменов сдал на «от

лично».

Молодец. Геннадий!

Рысюкова, М аргарита Метелева 

и Нина Казанцева.

В последнюю минуту в редак

цию поступило из деканата ф а 
культета дополнительное сообще-

ЭКЗАМЕНУЮТСЯ ПЕРВОКУРСНИКИ(^ )Д И Н  за другим входят сту
денты в аудиторию. Здесь 

идет экзамен по химии. Юноши и 
девушки 155-й группы берут би
леты и начинают готовиться. А 
те, кто почувствовал, что мате
риал они знают, заявляют об 
этом экзаменаторам.

Отвечает студент Юрий Макси
мович. Он говорит об отношении 
железа к кислороду, к воде, ки
слотам, щелочам и солям. Это 
первый вопрос. Н а него он дал 
четкий и ясный ответ. Второй 
вопрос —  окись углерода, как 
топливо. Студент также показал 
грубокие знания.

Наконец, третий, последний, 
вопрос: «Окислы марганца, пере
вод соединений низшей валент
ности марганца в соединения 
высшей и обратно».

—  Этот . вопрос, —  говорит 
экзаменатор доцент Вера Але

ксандровна Агеева, —  очень 
трудный. Но студент справился 
с ним. Он свободно ориентиро
вался в составлении реакции, 
знал, фактический материал. 
Максимович заслужил отличную 
оценку, —  закончила Вера Але
ксандровна и стала опрашивать 
следующего студента.

А в это время в другом конце 
аудитории экзаменовал профессор 
Владимир Петрович Шишокин.

—  Вы готовы? —  обратился 
он к студенту Владимиру Литви
нову и, получив утвердительный 
ответ, начал задавать вопросы:

—  Как проводится очистка 
ртути? Какие примеси могут быть 
в ртути?

—  Чтобы очистить ртуть, на
до нагреть ее выше температуры 
кипения.

□

Р Е П О Р Т А Ж  С  Ф И ЗМ Е Х А  

□
—  Так можно. Назовите еще 

другой способ.
Подумав, Литвинов называет 

другой способ.
—  Это дорого и  неэкономично. 

Есть физический метод. Какой?
Задавая вопрос за вопросом, 

профессор спокойно старается 
выяснить: как же усвоил Литви
нов пройденный курс? И прихо
дит к выводу: в основном сту
дент знает материал, рассуждает 
правильно, однако на первые во
просы отвечал не вполне уве
ренно. В зачетную книжку Лит
винова Владимир Петрович по
ставил хорошую оценку.

Отличные знания на экзаме
нах показали студенты Вячеслав 
Носов, Игорь Смирнов, Виктор 
Беспечный, Олег Голубев, Влади
мир Кузнецов, Феликс Ш пак и 
другие. Многие показали хорошие 
знания. Но в группе есть и сту
денты, ответившие на «удовле
творительно». Так, Нина Сирот- 
кина на экзамене не раскрыла 
основной способ технического по
лучения азотной кислоты. Ее от
вет был оценен как удовлетво
рительный. Удовлетворительно 
отвечали студенты Эдуард Тара- 
тин, Адольф Шакиев и другие.

Слабые знания обнаружились 
у Ирты Сяркинен. Она получила 
неудовлетворительную оценку. В 
первом семестре эта студентка 
тоже по химии имела «неудовле
творительно» и пересдала впо

следствии на «удовлетворитель
но». Видимо, Сяркинен не учла 
печального опыта прошлой сес
сии и не постаралась восполнить 
пробелы в своих знаниях.

Как же в целом 155-я группа 
сдала экзамен по курсу  химии? 

На этот вопрос профессор В. П. 
Шишокин сказал:

—  В целом группа сдала экза
мен хорошо. Студенты и в про

шлом семестре показали глубо

кие знания. Вообще физики сда
ют хорошо.

Для студентов 155-й группы 

главное —  прикладное примене
ние химии, химические свойства 
металлов. Они это знают лучше» 

чем составление химических ра
венств.

Т. МИХАЙЛОВА

Тихо!
Идут

экзамены!



Интересная форма
учебыЗА К О Н Ч И Л С Я  

У Ч Е Б Н Ы Й  
ГО Д В СЕТИ 

П О Л И Т И Ч Е С К О ГО  
П Р О С В Е Щ Е Н И Я

Кружок текущей политики су
ществует второй год. В  нем за
нимаются семь человек. Это —  
обслуживающий персонал и 
коменданты зданий. Все комму
нисты. Недавно мы провели ито
говое занятие.

Что же можно сказать об этой 
•форме учебы? Несмотря на то, 
что среди записавшихся в кру
жок имеются товарищи с раз
личным общеобразовательным 
уровнем, собирались все аккурат
но, за исключением тт. Дроздо-1  

вой и Александрова, присутство
вавших лишь на двух занятиях.

Занятия проходили по темам, 
рекомендованным партийным ко
митетом института, охватывали 
и международное положение, и 
события внутри страны. Особый 
интерес вызвали предпосылки 
контрреволюционного мятежа в 
Венгерской Народной Республике, 
сессия Верховного Совета СССР, 
статья газеты «Жеиьминьжибао» 
«Еще раз об историческом опыте 
диктатуры пролетариата», напе
чатанная в «Правде», и др.

Конечно, для того, чтобы луч
ше и интересней провести заня
тия, мы использовали не только 
рекомендованный материал, но и 
периодическую партийную пе
чать, общественно-политиче
ский журнал «Огонек» и мате
риалы нашей многотиражной га
зеты. Так, например, использова
ли мы сообщение газеты о ходе 
выполнения плана научных работ 
в институте за прошлый год.

Занятия проходили у нас так.

Сначала я  сообщал о валгнейших 
событиях в жизни страны и за 
рубежом. Потом начинался обмен 
мнениями. Непонятное выясняли 
своими силами. Хочется особен
но отметить активность комму
нистов тт. Максимова, Живило- 
ва, Золотаревой и Захарова. Они 
выступали почти на всех заня
тиях.

Поднимались на занятиях 
кружка и наши местные вопро
сы: о целесообразности перевода 
уборщиц на сдельную оплату, о 
недостатках в воспитательной ра
боте со студентами и контроле 
за их учебой, о плохом качестве 
ремонта общежитий и др.

Мы понимаем, что такие воп
росы надо было обсуждать не на 
кружке, а на партийном или 
производственном собрании. Но 
так уж получилось. Слушатели 
не могли удержаться и говорили 
о наболевшем. Тем более, что 
партийный комитет до сих пор 
не ответил нам, как решается 
перевод уборщиц на сдельную 
работу.

Учеба проходила живо и инте
ресно. Как серьезное упущение, 
хочется отметить частый срыв 
культнропом парткома т. Ва
сильевым инструктивных заня
тий с пропагандистами. Так, за 
три месяца (февраль, март, ап
рель) было только три занятия 
вместо шести. Культпрои даже 
не позаботился сообщить препо
давателям кружка тему и пере
чень литературы.

На итоговом занятии все слу
шатели избрали ту же форму 
учебы. Она им понравилась.

В. БУДЗИНСКИЙ, 
руководитель кружка

Преддипломная практика

С  27 мая началась преддиплом
н ая  практика студентов пятых 
курсов электромеханического, ме- 
ханико-маш иностроительного и 
металлургического факультетов, а 
с 3 июня — у старш екурсников 
энергомаш иностроительного ф а
культета.

старшекурсников
В течение восьми недель сту

денты, находясь на практике в 
крупнейших научно-исследова
тельских институтах и на пред
приятиях страны, соберут необхо
димый м атериал для  предстоящ е
го дипломного проекта.

БЕРЕЧЬ 
НАШ ПАРК!

Несмотря на ряд мер, прини
маемых ежегодно в целях сбере
жения институтского парка, до 
сих пор наблюдаются случаи 
пренебрежения этими мерами.

Студенты группами развле
каются играми в мяч непосред
ственно в парке, вытаптывают 
молодые насаждения, ломают ку
старники и деревья. И очень ча
сто преподаватели, являясь не
вольными свидетелями бескуль
турья своих воспитанников, от
носятся к этому либерально.

Больше того, некоторые препо
даватели сами являются наруши
телями установленного порядка. 
Например, старший преподава
тель кафедры физического вос
питания и спорта В. А. Степанов 
проводил занятия в парке ин
ститута с большой группой лег
коатлетов. Подобные случаи про
явления недисциплинированно
сти наблюдаются, к сожалению, 
и у некоторых других наших 
преподавателей.

В целях охраны зеленых на
саждений вводится специальное 
дежурство на территории парка 
с 12 до 23 часов.

Дирекция и общественные ор
ганизации института обращают
ся ко всему профессорско-препо
давательскому составу, студентам 
с просьбою принять активное 
участие в сбережении парка, по
могать дежурным пресекать слу
чаи порчи зеленых насаждений.

С. Ю РЬЕВ

Н а третьем курсе м еталлурги
ческого ф акультета учатся сту
денты М ария Скорчеллети и В я 
чеслав Пименов. О владевая зн а 
ниями, приобретая трудовые н а
выки в лабораториях, они гото
вятся стать инж енерами по цвет
ным металлам.

Сейчас, в дни сессии, 'М. С кор
челлети и В. Пименов сдают

экзамены. Вячеслав сдал три эк 
замена с хорошими оценками, а 
М ария — два; один из них она 
сдала на «отлично», второй — на 
«удовлетворительно».

На снимке: студенты 363/3 
группы М. Скорочеллети и В. П и 
менов за  работой в лаборатории 
ф акультета.

Фото студента В. Екимова

С УЧЕНОГО СОВЕТА ИНСТИТУТА

Развивают самостоятельную работу студентов
На одном из последних заседа

ний Ученого совета института с 
докладом о постановке научно- 
исследовательской работы и учеб
но-педагогического процесса на 
электромеханическом факультете 
выступил декан доцент И. А. 
Зайцев. •

Докладчик отметил, что задачи 
факультета на 1956/57 год опре
делялись решениями XX съезда 
КПСС и письмом Министерства 
высшего образования. Эти доку
менты обсуждались на заседани
ях кафедр. Были намечены ме
роприятия, которые нашли отра
жение в отчетах, в планах рабо
ты кафедр и индивидуальных 
планах каждого преподавателя.

Кафедры рассмотрели вопрос о
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ховного Совета СССР от 
2 мая 1957 г. в числе других 
летчиков-испытателей высоко
го звания Героя Советского 
Союза удостоен бывший сту
дент нашего института, инже- 
нер-исследователь, летчик-ис
пытатель, кандидат техниче
ских наук Марк Лазаревич 
Галай.

М. Л. Галай окончил по 
специальности гидроаэродина
мика физико-механический фа
культет в 1937 г. Еще буду
чи студентом, он увлекался 
летным делом и парашютиз
мом. Занимался и в институ
те, и в школе Осоавиахима. 
Дипломная работа М. Л. Га
лай была посвящена важной 
теме определения лобового со
противления самолета в усло
виях полета. Выполняя ди
пломную работу М. Л. 
Галай летал сначала в каче
стве наблюдателя-эксперимен-

татора, а затем и проводил са
мостоятельные полеты. Его 
дипломная работа заслужила 
отличную оценку.

По окончании кафедра ре
комендовала его на работу в 
лотный отдел. Здесь М. Л. 
Галай под руководством 
И. В. Чесалова стал из
вестным в Союзе летчиком- 
испытателем. Во время Вели
кой Отечественной войны М. Л. 
Галай принимал активное 
участие в боях с фашистской 
авиацией сначала под Моск
вой, затем под Брянском и на 
других участках фронта. Меч
той М. Л. Галая было сбить 
как можно больше вражеских 
самолетов. За боевые успехи 
он был награжден многими 
орденами и медалями Совет
ского Союза.

Во всей своей деятельности 
как боевой, так и научно-тех

нической М. Л. Галай прояв
лял высокий героизм. Большое 
самообладание не раз спасало 
ему жизнь.

После войны М. Л, Галай 
перешел на научно-исследова
тельскую работу по натурным 
испытаниям и отработке но
вых типов самолетов. Резуль
татом обобщения накопленно
го им громадного опыта яви
лась защищенная им несколь
ко лет назад диссертация на 
соискание ученой степени 
кандидата технических наук. 
В настоящее время М. Л. Га
лай продолжает вести свою 
ответственную и важную для 
Родины работу. После оконча
ния института воспитанник 
ЛПИ не потерял связь с ка
федрой гидроаэродинамики.

Институт имеет все основа
ния гордиться успехами сво
его знатного выпускника.

разумном сокращении лекций, из
лишних упражнений, более ра
циональном проведении занятий, 
имея в виду развитие самостоя
тельной работы студентов с кни
гой, в лабораториях, кабинетах 
и т. д. Отработаны переходные 
планы на предстоящий 1957/58 
учебный год, в некоторой степени 
удалось решить проблему на осо
бенно трудных семестрах. При 
этом ставилась цель высвободить 
время у студентов с тем, чтобы 
лучше поставить работу по про
ектам. Были рассмотрены также 
новые возможности прохождения 
курсов, в частности, курса «Тео
ретические основы электротехни
ки». Курс «Общая электротехни
ка» организован как факульта
тивный.

Эти мероприятия позволили не
сколько улучшить учебный про
цесс.

В настоящее время кафедры 
электромеханического факультета 
пересматривают программы в све
те последних указаний Министер
ства высшего образования. Стрем
ление улучшить качество лекций 
также связано с идеей уменьше
ния их количества с целыо вы
свобождения времени на усиле
ние самостоятельной работы сту
дентов.

Как, сокращено количество 
лекционных потоков. Например, 
по курсу «Теоретические основы 
электротехники», по курсу «Тех
ника безопасности» уменьшился 
объем лекционной нагрузки. 
Здесь имеется в виду сокраще
ние за счет более раннего окон
чания чтения лекций и перено
са части материалов описатель
ного характера на самостоятель
ные занятия студентов. Лекции 
теперь кончаются за 2— 3 неде
ли до начала зачетной сессии.

На факультете оживилась ме
тодическая работа. Методическая 
комиссия заканчивает первый 
этап по изучению вопроса, свя
занного с прохождением лабора
торных занятий на таких наибо

лее трудоемких кафедрах, как 
«Электрооборудование» и «Элек
трические машины».

На заседаниях совета при об
суждении результатов дипломных 
проектов не раз отмечалось, что 
имеется путаница в терминоло
гии, некоторый вульгаризм. Ме
тодическая комиссия составила 
список рекомендуемых терминов, 
предназначенных для руководите
лей курсового и дипломного про
ектирования.

Большая работа проведена ко
миссией по учебникам и учеб
ным пособиям. Не секрет, что 
много видов занятий не обеспе
чено пособиями. Факультет соста
вил план подготовки рукописей 
учебников и учебных пособий на 
1957— 1960 гг. для издания в 
институте и Госэнергоиздате. Это 
позволит в дальнейшем сократить 
число обязательных занятий и бу
дет способствовать развитию са
мостоятельной работы студентов.

В этом году на факультете бы
ло уделено. достаточно внимания 
деятельности научно-техническо
го общества студентов. В конце 
февраля проводилась научно-тех- 
ническая конференция. На ней 
члены НТО выступили с 48 до
кладами, работали 4 секции. В 
1956 году выпущен очередной 
сборник научно-исследователь
ских работ студентов факультета. 
Сейчас готовится новый выпуск.

Хорошо занимался кружок на 
кафедре «Общая электротехника». 
В нем насчитывается 40 человек, 
было сделано 20 докладов, прове
дены экскурсии на заводы и 
электростанцию. Кафедра уделяла 
работе кружка большое внимание. 
На факультете вообще склады
вается благоприятная обстановка 
для работы студентов.

Ряд Мероприятий, которые про
вели кафедры в этом году, спо
собствовал развитию самостоя
тельности, повышению интереса 
и проявлению инициативы у сту
дентов.
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ПЯТИКУРСНИКИ... За спиной 
несколько лет учебы. Так 

уже повелось, что на старших 
курсах, говорят: формально груп- 

' па есть, но на самом деле— нет. 
Все живут своими интересами. 
А вот 528-я опровергла это 
«говорят».

Учеба —  главное
Нет, этого лозунга никто в 

группе не выдвигал. «Мы, ком
сомольцы, не можем плохо учить
ся» —  так само собой сложи
лось общее мнение. С первого 
курса студенты стали следить за 
своими успехами и неудачами. 
Были, конечно, и те и другие. 
Больше успехов. Почему?

Да потому, что отстающим сра
зу оказывалась помощь. Хорошей 

зу % традицией стали информации 
тр< ’ комсорга об успеваемости сту- 
ко дентов. Тут же выяснялось, кому 
де какая нужна помощь в виде кон- 
су. *" сультаций более сильных това
рищ рищей. Практиковалось на млад
ших пшх курсах и такое —  в обще- 
жит житие приглашался преподава-

Победители конкурса
Пленум комитета В Л К С М  института обсудил итоги кон

курса на лучш ую группу, посвященного VI Всемирному ф е
стивалю  молодежи и 1 фестивалю  института.

Пленум присудил первое место 528-й группе электро
механического факультета (комсорг группы Баранова)) и пре
мировал группу экскурсионными путевками.

Второе место завоевала 451а группа ФМФ (комсорг 
группы А. Тондегоде). Студенты группы будут премированы 
ценными подарками. Н а третье место выш ла группа 334/4 
ЭнМФ (комсорг группы О. Симин). Студенты этой группы 
награж даю тся ценными подарками.

Отмечена хорош ая работа комсомольцев 228-й группы 
ЭлМ Ф (комсорг группы Е. Турков)! и 354-й группы ФМФ 
(комсорг группы Н. Менде)).

Они поедут в Москву 
на фестиваль

По представлению факультет
ских бюро и бюро комитета 
ВЛКСМ института пленум коми
тета ВЛКСМ института за хоро
шую и отличную успеваемость, 
большую общественную работу 
премировал путевками на V I Все
мирный фестиваль молодежи и 
студентов в Москву:

1. В. Николаева (РТФ) —  за
местителя секретаря комитета 
комсомола.

2. М. Козлова (ФМФ) —  за
ведующего комсомольским отде
лом газеты «Политехник».

3. В. Девяткина (МФ) —  се
кретаря факультетского бюро.

4. В. Румянцева (МФ) —  чле
на ревизионной комиссии райкома 
ВЛКСМ.

5. 10. Харченко (ЭнМФ) —  се
кретаря бюро V курса.

6. Л. Кочурову (ММФ) — 
культорга факультета.

7. Г. Гайсинского (ЭМФ) — 
члена факультетского бюро.

8. А. Козлова (ФМФ) —  орга
низатора факультетского фести
вального вечера.

9. Ляхова (РТФ) —  секретаря 
факультетского бюро.

10. Е. Тюрина (ИЭФ) —  чле
на редколлегии факультетской 
стенной газеты.

11. Ф. Соломоника (ЭМФ) —  
руководителя факультетского эст
радного ансамбля.

12. А. Кувтяеву ( Г Т Ф ) —  чем
пионку института по лыжам.

13. В. Недоступ (ЭнМФ) —  
начальника институтского штаба 
комсомольского патруля.

14. М. Нахапетова (ЭМФ) —  
члена бюро институтского коми
тета ВЛКСМ.

15. В. Корнеева (ГТФ) —* чле
на факультетского бюро.

Празднику навстречу
В М оскве появился и быстро 

стал очень популярным адрес: ул. 
Кропоткина, 37, П одготовитель
ный комитет VI Всемирного ф е
стиваля молодежи и студентов.

В дом, где, как утверж даю т, не
когда жил славный партизан О те
чественной войны 1812 года Д е 
нис Д авы дов, почта доставляет 
массу писем, открыток, телеграмм 
с разных концов земли.

Юноши и девуш ки из близких 
и дальних стран обращ аю тся с 
просьбой помочь им попасть на 
фестиваль, как лучш е организо
вать программу этой интересней
шей меж дународной встречи 
юности, как украсить город к 
приему гостей.

В П одготовительном комитете 
рассказываю т, что в дни ф естива
ля (с 28 июля по 11 августа) в 
Москве побывает больше 30 ты 
сяч зарубеж ны х гостей. В кон
курсах, показательных спортив
ных выступлениях и состязаниях 
будут участвовать такж е тысячи 
советских юношей и девушек. В 
Москву на фестиваль в качестве 
гостей столичной молодежи при
едут 120 тысяч молодых рабочих, 
работниц, колхозников, студентов 
из союзных и автономных рес
публик страны.

Где разместятся делегаты?
Главным образом, в «городе го

стиниц» близ Всесоюзной сель
скохозяйственной выставки. Это 
один из самых живописных угол
ков М осквы, где за  последние го
ды выросли кварталы  многоэтаж 
ных жилых домов, создана огром
ная «зона отдыха». Чтобы кор
мить большую молодежную 
семью строятся десятки новых ре
сторанов, кафе, закусочных.

Но фестиваль — это не только 
веселье, не только спортивные 
игры, конкурсы и концерты. По 
мысли устроителей, фестиваль 
выйдет далеко за рамки Москвы. 
Часть делегатов ознакомится с 
достопримечательностями города-

героя Л енинграда, побывает в 
украинской столице Киеве, осмот
рит приморскую здравницу О дес
су, будет гостить у молодежи бе
лорусской столицы Минска и дру
гих городов страны. Посланцы 
разных народов будут гостепри
имно приняты на заводах, в кол
хозах, библиотеках, школах, пио
нерских лагерях и институтах.

Чтобы читатель мог судить о 
масш табе предстоящего ф естива
ля, достаточно привести такие 
цифры: для  доставки зарубеж ных 
гостей от границ к столице по
требуется 90 специальных поез
дов; в М оскве их будет обслуж и
вать 2 тысячи автобусов и легко
вых автомашин.

К  услугам гостей будет около 
трех с половиной тысяч перевод
чиков. Но знаменательно, что мо
лодые хозяева — столичные ра
бочие и студенты — не хотят до
вольствоваться услугами пере
водчиков. Вот почему сейчас, как 
никогда, огромен интерес к изу
чению иностранных языков. П ро
давцы магазинов, кондукторы 
троллейбусов и трамваев, офици
анты ресторанов и кафе, рабочие 
заводов и фабрик, студенты уси
ленно изучают иностранные язы 
ки, чтобы общ аться с гостями без 
чьей-либо помощи.

М осквичи помнят, как много 
интересных сувениров — знаков 
подлинной друж бы  — привезли 
их посланцы с предыдущих ф е
стивалей, проходивших в Праге, 
Будапеш те, Берлине, Бухаресте и 
Варшаве. По славной русской 
традиции, они хотят достойно от
дарить друзей. Готовится 100 ты 
сяч подарков — фотоальбомы, 
значки, платки, открытки, выши
тые русским национальным орна
ментом рушники и другие изде
лия.

Фестиваль — это и цветы. 
Одни только москвичи вырастят 
для  гостей 8 миллионов цветов — 
500 тысяч букетов.

528-я группа завоевала первенство
■гель. Все непонятное разбирали 
сообща.

А на IV  и V курсах успевали 
уже все. Вот, например, итоги 
зимнего семестра. Стипендия 
имени В. И. Ленина присуждена 
комсомольцу Бельману; повышен
ных стипендий удостоились Коль
цов, Плаксина, Кузьмина. Осталь
ные 21 человек сдали сессию на 
«хорошо» и «отлично».

Закончилась весенняя сессия 
пятикурсников. Результат? Вот 
он: одна стипендия имени В. И. 
Ленина, повышенная стипендия 
у 13 человек; остальные сдали 
на «хорошо» и «отлично». Ха
рактерная деталь. Группа экза
мены сдала досрочно.

Большую помощь в учебе ока
зывает научно-исследовательская 
работа. В последние два года ею 
занимаются многие студенты. 
Так, Плюснин, Дворкин, Коль
цов, Бельман занялись экспери
ментированием коллекторного 
генератора с поперечным полем. 
В результате студент Плюснин 
взял эту тему для дипломного 
проекта. А Бельман выполнил 
большую расчетную работу «Кол
лекторный двигатель со встроен
ными сопротивлениями». Работа 
представлена на конкурс НТО 
института.

Вопреки мнению
—  Можно хорошо заниматься, 

но нельзя одновременно вести 
успешно общественную работу. 
Это исключено, —  так говорят

те, кто с ленцой, у кого нет си
лы воли, настойчивости. Комсо
мольцы 528-й опровергнули и 
это.

Студент Дубов был членом 
профкома института, принимал 
деятельное участие в профсоюз
ной работе. Премирован. Бельман 
с первого курса —  редактор, а 
затем и главный редактор стен
ной газеты «Электромеханик», 
ведет сейчас шефскую работу на 
младших курсах.Лобанов —  со 
I I  по V курсы был председателем 
кассы взаимопомощи факультета. 
Веселов —  председатель студен
ческого совета 7-го корпуса, за
тратил много энергии на благо
устройство корпуса и улучшение 
быта студентов. За активную 
работу премирован, поездкой в 
Румынию. Павлова —  член фа
культетского бюро, руководит 
сектором НТО. И так все комсо
мольцы.

После I, I I  и I I I  курсов группа 
принимала участие в комсомоль
ско-молодежных стройках. Сту
денты награждены грамотами ЦК 
и Обкома ВЛКСМ, стали команди
рами отрядов.

И на это хватает 
времени

В спортивных залах, на ста
дионе, в кругу певцов и танцо
ров можно увидеть комсомоль
цев 528-й. У них и на это хва
тает времени. Спортивная обще

ственность хорошо знает студент
ку Кузьмину. Девушка —  чем
пионка ЛПИ по таким легкоатле
тическим видам спорта, как 
прыжки в длину, бег с барьера
ми, пятиборье. Она —  член бю
ро легкоатлетической секции. 
Пасуманский и легкоатлет, и 
штангист, и гимнаст. Лебедева—  
второразрядница по лыжам, Ва
сильева, Черный, Карев —  шах
матисты-разрядники.

Каждый из группы —  спортс
мен или участник художествен
ной самодеятельности. Это удает
ся далеко не всякой группе. Вот, 
например, Пырегов. Он увлекает
ся танцами, член хореографиче
ского кружка. Побывал в Моск
ве, Риге, Свердловске, Сталин
граде. Лауреат Сталинградского 
фестиваля. Обо всех не расска
жешь.

«Выиграть бы «Волгу», —  
мечтают в группе. Комсомольцы 
приобрели более 400 билетов 
Всесоюзной фестивальной лоте
реи. А что? Может и выиграют.

Отличная учеба, спорт, весе
лый и интересный отдых —  все 
это умеют сочетать комсомольцы 
528-й. —  А как же иначе? —  
спрашивает комсорг Нина Самой- 
ленко. —  Кто хочет —  тот все
гда добьется успеха. Тем более 
рядом —  друзья.

Чувство локтя
Ощущать рядом локоть това

рища, вместе идти к заветной 
мечте —  стать инженером! Быть

достойным высокого звания ком
сомольца! Вот норма во всем сту
дентов группы. Побывайте хоть 
раз у  них. И вы увидите, как 
комсомольцы сообща помогают 
товарищу, который материально 
нуждается, заботятся о заболев
шем.

На четвертом курсе заболела 
студентка Васильева. Лежала она 
в Саратове, в больнице. Немед
ленно полетели и коллективные 
и личные письма. Помогли и ма
териально. Представьте, что вы 
лежите в больнице, далеко от ин
ститута, от друзей. Вспомнят ли? 
И вот приходят целая пачка пи
сем, написанных друзьями, по
сылки со вкусными вещами. Теп
ло становится на. сердце.- Болезнь 
идет на убыль.

У Васильевой оказалось не 
легкое заболевание. Она до сих 
пор в Саратове. Но связь не пре
кращается. Вот уже год, как в 
адрес больницы идут и идут 
теплые дружеские письма. «Не 
беспокойся, все будет хорошо. 
Мы помним о тебе». И, право же, 
легче жить и бороться за жизнь.

...Пять лет прошли незаметно. 
Дружной студенческой семьей 
провели их комсомольцы 528-й. 
II скоро —  разлука. Самостоя
тельная работа в разных кон
цах страны. Но ниточка большой 
настоящей дружбы не оборвется. 
Мы в этом уверены.

В. ПУШНАРЕВ,
секретарь бюро ВЛНСМ ЭлМФ
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Хороший подарок политехникам

Ленинградские строители 
ознаменовали подготовку к 
празднованию 250-летия го
рода и 40-летию Великого О к
тября новыми трудовыми 
успехами.

Досрочно сдано в эксплуа
тацию пятиэтаж ное каменное 
здание, являю щ ееся украш е
нием не только Политехниче
ской улицы, но и нашего рай
она в целом.

Это красивое здание, распо
ложенное вблизи института, в 
скором времени станет студен
ческим общ ежитием №  9. П о
литехники получили от строи

телей города хороший пода
рок.

Новый корпус имеет 3835 кв. 
метров жилой площ ади. Это 
значит, что восемьсот юношей 
и девуш ек смогут ж ить в 
двухстах девяти удобных, про
сторных и светлых комнатах.

В первом этаж е находятся 
вестибюль, два вместительных 
гардероба, парикмахерская, 
комендантская комната. . Н а 
третьем, четвертом и пятом 
этаж ах  расположены помеще
ния, в  которых студенты смо
гут готовиться к  занятиям.

Н а каж дом  этаж е есть по 
две  бытовые комнаты. Здесь 
установлены газовы е плиты и 
«титаны». Кроме того, к услу
гам студентов специальные 
помещения д л я  ремонта верх
ней одеж ды  и обуви. В корпу
се имеется несколько душевых 
комнат.

Н овое здание принято госу
дарственной комиссией с хо
рошей оценкой.

Н а снимке: общий вид но
вого студенческого общ еж и
тия №  9.

Фото Е. Филипченко

Прием слушателей в Университет 
марксизма-ленинизма при ЛГК КПСС

П о решению бюро Ленинградского горкома КПСС открыт оче
редной прием слуш ателей в Вечерний университет марксизма- 
ленинизма на 1957/58 учебный год.

П еред Вечерним университетом марксизма-ленинизма поставлена 
зад ача  — оказать помощ ь партийно-советскому активу, рабочим, 
служ ащ им, интеллигенции в систематическом изучении марксистско- 
ленинской теории.

Занятия вечерние, без отрыва от ооновной работы. П роводится 
4 — 5 занятий в месяц.

Срок обучения — 2 года. Обучение бесплатное.
В Университете марксизма-ленинизма изучаю тся: История 

КПСС, политическая экономия, диалектический и исторический 
материализм, экономика социалистических промышленных пред
приятий.

В Университет марксизма-ленинизма принимаются лица с выс
шим и средним образованием из числа партийного, советского,, 
профсоюзного, комсомольского и хозяйственного актива, рабочих, 
служ ащ их, инженерно-технических работников и др.

Прием слуш ателей в университет производится через первичные 
партийные организации по месту работы.

Н ачало занятий 1 сентября.
Справки ежедневно с 10 до 19 часов по телефонам: Ж  356-63, 

Ж  356-83, Ж  358-83.
А дрес: Л енинград Д-104, Литейный проспект д. 42, комната 19,

В кружках ДОСААФ
+  Возможность без отрыва от 

академической учебы и работы 
научиться водить автомашину и 
мотоцикл привлекла в кружок 
института большое число студен
тов, научных работников и слу
жащих.

Недавно состоялись экзамены. 
Права водить автомашину и мо
тоцикл получили 75 человек.

На снимке: выпускные экзаме
ны. Инспектор ОРУД лейтенант 
милиции т. Жучков проверяет 
знания студента Леонида Зыси- 
на.

Фото Е. Филипченко

+  Недавно на Средней Нев
ке состоялись гребные гонки 
на приз районного комитета 
ДОСААФ.

В  этих соревнованиях команда 
гребцов-политехников заняла чет
вертое место.

+  Восемьдесят политехников 
недавно совершили инт&ресный 
поход по Неве на учебном кораб
ле. Поход был посвящен 250-ле- 
тяю Ленинграда.

В  течение пятичасового похо
да студенты ознакомились 
историческими местами города.

= к 250-л е т и ю  :
: ЛЕНИНГРАДА в

Тело щау ь
Г [  ЛОЩАДЬ Декабристов. 14 

декабря 182-5 года здесь 
произошло вооруженное восста
ние, поднятое русскими револю- 
ционерами-дворянами против 
царского самодержавия и кре
постного права. Это восстание, с 
беспощадной жестокостью подав
ленное царем, явилось началом 
революционного движения в 
России.

В  те далекие годы площадь, 
именовавшаяся Сенатской, еще 
не имела современного облика. 
Правда, уже существовало здание 
Адмиралтейства, законченное по
стройкой в 1823 году по проекту 
зодчего А. Д. Захарова. В  цент
ре площади в 1782 году был 
установлен знаменитый памят
ник Петру I, работы скульптора 
Э. Фальконе.

Во время восстания декабри
стов Исаакиевский собор только 
еще строился по проекту А. Мон- 
феррана. Забор, ограждавший 
постройку, перерезал площадь 
метров на 12 севернее линий до
мов нечетной стороны нынешне
го бульвара Профсоюзов (возник
шего в 40-х годах XIX века на 
месте перекрытого Адмиралтей
ского канала). Там, где с 1845

года стоят две колонны с извая
ниями Славы, в 1825 году был 
водопой.

В  юго-западном углу площади 
по проекту Д. Кваренги в 
1804— 1807 годах было воздвиг
нуто здание Манежа. До начала 
сооружения Исаакиевского собора 
и разбивки сада на Адмиралтей
ской площади Манеж своим па
радным фасадом замыкал пер
спективу Дворцовой площади.

Сенат в 1763 году из здания 
«12 коллегий», занятого теперь 
Университетом, был переведен на 
площадь в дом графа Бестужева- 
Рюмина. С тех пор, до присвое
ния площади (в столетнюю годов
щину восстания) славного имени 
декабристов, за ней упорно удер
живалось название Сенатской, 
вопреки указу Екатерины I I  о 
переименовании площади в Пет
ровскую (после сооружения па
мятника Петру I).

В 1827 .году казна откупила 
стоящий рядом с Сенатом доход
ный купеческий дом, а в 1829—  
1834 годах он и старое здание 
Сената были по проекту великого 
русского зодчего К. И. Росси пе
рестроены и соединены аркой, 
переброшенной через Галерную 
(ныне Красную) улицу.

Рядом с Сенатом, на набереж
ной Невы (ныне набережная 
Красного Флота) стоял старин
ный, перестроенный по проекту 
Ж. Т. Томона дом с дремлющими 
у подъезда мраморными львами. 
Это был дворец родителей графи
ни Леваль, в замужестве Трубец
кой, воспетой Н. А. Некрасовым 
в «Русских женщинах».

Отсюда Е. И. Трубецкая в 
1826 году, сразу же после от

правки на каторгу мужа —  од
ного из руководителей восстания, 
первой из жен декабристов вые
хала следом за ним в Сибирь. В  
этом дворце читал свои труды 
историк Н. М. Карамзин. В 
1827— 1830-х годах у Лавалей 
встречались И. А. Крылов, В. А. 
Жуковский, Н. И. Гнедич. Здесь 
16 мая 1828 года А. С. Гри
боедов и А. Мицкевич слушали 
чтение А. С. Пушкина «Бориса 
Годунова».

Владелец дворца не горевал е 
трагической судьбе дочери и 
разлуке с нею. Он часто устраи
вал празднества и веселые ма
скарады. На одном из таких ба
лов в феврале 1840 года М. Ю. 
Лермонтов после спровоцирован
ного светскими интригами спора 
был вызван на дуэль сыном 
Французского посланника де Ба- 
рантом.

На той же бывшей Англий
ской набережной в старинном до
ме №  10 у декабристов Д. И. 
Завалишина часто бывали К. Ф. 
Рылеев и другие участники вос
стания 14 декабря 1825 года. 
Вблизи от дворца Леваля и дома 
Завалишина, в доме №  32, вы
строенном по проекту архитек
тора Д. Кваренги, до 1828 года 
помещалась Коллегия иностран
ных дел. Здесь в июне 1817 го
ла начали службу А. С. Грибое
дов и А. С. Пушкин, зачислен
ный на должность чиновника 
10-го класса с окладом 700 руб
лей в год ассигнациями.

Сенатская площадь, названная 
советским народом площадью 
Декабристов, навечно вошла в 
историю революционного движе
ния России.
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